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Представители местных организаций ЧООО ВОИ го-
рода Челябинска приняли участие во всероссийской ак-
ции «Бессмертный полк».

9 мая в Челябинске состоялось массовое шествие Бессмер-
тного полка, собравшее около 360 тысяч человек. В нем приня-
ли участие председатель Челябинской областной организации 
ВОИ Лидия Дмитриева, члены челябинского клуба инвалидов-
колясочников «Стимул» и его председатель Владимир Мель-
ников, а также председатели и члены местных организаций 
инвалидов.

Участники прошли в организованной колонне с транспаран-
тами, на которых были размещены фотопортреты их родствен-
ников – участников Великой Отечественной войны, отдав дань 
памяти героям и выразив уважение их подвигу.

Председатель Челябинской областной организации ВОИ 
Лидия Дмитриева отметила:

– Участие в акции «Бессмертный полк» – это важная тра-
диция, которая объединяет поколения. Для членов нашей ор-
ганизации, людей с инвалидностью, – это возможность отдать 
дань памяти своим родным, прошедшим через ужасы войны, 
и почувствовать себя частью большого народного движения. 
Мы гордимся тем, что вместе с тысячами горожан смогли прой-
ти в колонне и сохранить живую память о подвиге защитников 
Отечества.

– Президент России Владимир Путин неоднократно повто-
рял, что народ без памяти о прошлом не имеет будущего, а 
цель Бессмертного полка заключается как раз в поднятии пат-
риотического духа и воспитании у молодого поколения уваже-
ния к предкам и своей Родине, – подчеркнула председатель 
ВОИ в Центральном районе г. Челябинска Татьяна Кузнецо-
ва.  – С начала специальной военной операции на Украине 
внуки поколения победителей продолжают боевую славу своих 
великих предков. Поэтому День Победы сегодня приобретает 
особое значение. Лозунг «Все для фронта – все для Победы» 
перестал быть напоминанием из прошлого. Сейчас это наша 
реальность, и каждый из нас должен и может своими действи-
ями приблизить Победу. Пока мы едины, мы непобедимы!

Прошел с членами общества инвалидов в одном строю и 
социальный волонтер Антон Сидоренко.

– За каждым портретом – история жизни и борьбы во имя 
Великой Победы. Наши герои были разными людьми, но каж-

дый внес свой вклад в долгожданную Победу. И сегодня наша 
первостепенная задача – не просто сохранить память о тех, 
кто сражался и продолжает сражаться за мирное небо над го-
ловой и независимость нашего государства, но и сделать все 
возможное, чтобы лозунг «Никто не забыт, ничто не забыто» не 
был просто словами.

Челябинская организация ВОИ искренне благодарит ди-
ректора ОБУ «Региональный центр спортивной подготовки по 

адаптивным видам спорта Челябинской области» Александра 
Казакова и председателя регионального отделения Общерос-
сийской общественной организации «Паралимпийский комитет 
России» в Челябинской области Анатолия Халабова за оказан-
ную помощь в организации транспортировки инвалидов-коля-
сочников для участия в шествии Бессмертного полка.

Мария Лесничая,
антон сидоренко

9 мая участники патриотической акции «Под парусами 
По беды» стали частью поистине зрелищного события – вод-
ного шествия по реке парусных судов. В этом году более двад-
цати парусников и лодок образовали торжественный кортеж на 
воде. Каждый из них был украшен флагом одного из двенадца-
ти городов-героев: Москвы, Ленинграда, Волгограда, Минска, 
Смоленска, Новороссийска, Севастополя, Мурманска, Киева, 
Одессы, Керчи и Брестской крепости – символов мужества и 
несгибаемой воли во время Великой Отечественной войны.

Участниками акции стали представители Всероссийского 
общества инвалидов из Тюменской, Курганской, Челябинской 
областей, Ханты-Мансийского автономного округа и Удмурт-
ской Республики. Это был не просто выход на воду, а знак глу-
бокого уважения и памяти о подвиге героев войны.

Команду Челябинской областной организации ВОИ на пат-
риотической акции «Под парусами Победы» представляли: 
председатели Правобережной и Орджоникидзевской органи-
заций инвалидов г. Магнитогорска Сергей Шлёнкин и Сергей 
Уржумов с заместителем Александром Мельниковым, Юрий 
Цветков из Троицкой организации ВОИ, Вадим Кожаринов из 
Копейска, Салават Каримов из организации инвалидов Кали-
нинского района г. Челябинска, тренер команды Наталья Кор-
кина и сопровождающий Алексей Дашкевич.

Команда Челябинской области впервые участвовала в та-
ких соревнованиях и показала неплохой результат. С каждым 
годом участников становится все больше, что не может не ра-
довать. Чем же так притягателен этот вид спорта?

Во-первых, он доступен людям любого возраста и практи-
чески любого уровня физической подготовки. Парусный спорт 

улучшает широкий спектр физических и умственных показате-
лей, таких как физическая форма, психологическое состояние, 
снижение уровня стресса, повышение ловкости и концентра-
ции, организованности и коммуникативных навыков.

Развитие адаптивного парусного спорта началось в России в 
2016 г. с разработки проекта по созданию инклюзивного парус-
ного спорта, в рамках которого появился надувной катамаран 
«Яркат». Он был спроектирован для людей с ограничениями и 
подходит для тренировок и гонок инклюзивных экипажей. С каж-
дым годом в регионах открывается все больше секций парусного 
спорта для людей с инвалидностью, проводятся соревнования.

В рамках нынешнего фестиваля в Тюмени проходили занятия 
по теории (изучение правил парусного спорта) и практике (само-
стоятельная сборка катамаранов, тренировки на открытой воде 
в классе «Яркат» и моноклассе «Радиоуправляемые яхты»).

В первый день соревнований состоялись квалификацион-
ные гонки согласно жеребьевке на надувных катамаранах «Яр-
кат». Спортивный азарт накалил воздух, борьба была нешу-
точная. По окончании каждого соревновательного дня лидеры 
менялись.

По итогам соревнований победителем стала команда Кур-
ганской области. На 2-м месте – Тюменская область. На 3-м  – 
Республика Удмуртия.

Победители были награждены грамотами, медалями и куб-
ками, также каждому спортсмену был вручен диплом участни-
ка Всероссийского фестиваля парусного спорта ВОИ.

Независимо от результата соревнований каждый из участ-
ников получил возможность отработать навыки, необходимые 
в парусном спорте, такие как управление парусным судном в 
различных погодных условиях, выбор курса, навигация и ма-
неврирование, сборка парусного катамарана. Этот опыт стал 
для них не только полезной тренировкой, но и настоящим уро-
ком сплочённости, ответственности и взаимопомощи.

Выражаем благодарность Тюменской областной организа-
ции ВОИ за отличную организацию и предоставленную воз-
можность стать участниками патриотической акции «Под па-
русами Победы», получить уникальный опыт и обрести новые 
дружеские связи, почувствовать себя частью большого и важ-
ного дела, наполненного смыслом и гордостью.

М. Лесничая, н. БеЛикова

В строю Бессмертного полка

Под парусами Победы
Команда Челябинской областной организации ВОИ приняла участие в патриотической акции «Под парусами 

Победы», которая проходила в городе Тюмени.
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К 80-летию Победы

Его подготовила и органи-
зовала руководитель центра 
Людмила Васильевна Теле-
гина. Гости праздника позд-
равили Людмилу Васильевну 
с награждением юбилейной 
медалью «80 лет Победы 
в Великой Отечественной 
войне» и благодарственным 
письмом за волонтёрскую по-
мощь СВО. 

С приветственными слова-
ми выступили председатель 
ЧООО ВОИ Лидия Дмитрие-
ва, председатель общества 
инвалидов Центрального 
района г.  Челябинска, Татья-
на Кузнецова, а также пред-
ставители депутата ЗСО Че-
лябинской области Михаила 
Видгофа, которые передали 
всем участникам мероприя-

тия замечательные подарки 
и угощение к праздничному 
столу. Режиссёром концерта 
была Татьяна Дёмушкина  – 
руководитель творческого 
коллектива «Пульсар», кото-
рая и провела концерт вмес-
те с соведущим Дмитрием 
Сурковым.

Были представлены стихи 
и песни от творческого кол-

лектива «Пульсар», а также от 
постоянных посетителей цен-
тра реабилитации. Красивые 
народные и военные песни ис-
полнили ансамбль «Сударуш-
ка» из Центрального района и 
хор Советского района «Кали-
нушка», художественным ру-
ководителем которых является 
Сергей Валентинович Юров-
ских. Для гостей праздника 
была проведена викторина на 
военную тематику. Участники, 
давшие правильные ответы, 
получили сувениры.

Завершилось мероприя-
тие исполнением всеми при-
сутствующими знаковой пес-
ни «День Победы».

Выражаем благодарность 
творческим коллективам и их 
руководителям, отдельным 
исполнителям за участие и 
активную жизненную пози-
цию, председателям мест-
ных организаций инвалидов 
ЧООО ВОИ Центрального и 
Советского районов за по-
мощь в организации праз-
дника, а также Татьяне Де-
мушкиной  – за содействие 
в проведении мероприятия. 
Благодарим депутата Зако-
нодательного Собрания Ми-
хаила Видгофа за помощь 
в организации мероприятия 
и предоставление продук-
товых наборов для людей с 

ограниченными возможнос-
тями здоровья.

дмитрий сурков

она дышала 
нам в спину

Но война незримо при-
сутствовала в жизни моих 
сверстников, напоминая о 
себе деталями, которым мы 
тогда значения не придава-
ли, – они были частью наше-
го существования. 

Вот я, первоклассница с 
бантами в косичках, по доро-
ге в школу забегаю за моей 
подружкой Нинкой Морозо-
вой, что живет на той же ули-
це. Дверь открывает ее отец 
дядя Вася – круглолицый 
здоровяк и балагур. И с по-
рога кричит: «Танюха, пошли 
пельмени есть!», приветливо 
размахивая двумя культями 
в каких-то черных кожаных 
штуках с ремешками, куда 
вставляется вилка или ложка. 
Я никогда не спрашивала, где 
он потерял руки. Это было и 
так ясно  – на фронте. 

…Как и дядя Петя, который, 
ковыляя на своей деревяшке, 
подводил к забору смирную 
кобылу, поскольку по малости 
роста я могла взобраться на 
нее только с верхней пере-
кладины, чтоб отогнать в ноч-
ное. Трясясь на круглой спине 
старушки Гнедко, я вообража-
ла себя Динкой, скачущей на 
лихом рысаке, – отчаянной 
и бесстрашной малолетней 
партизанкой из зачитанной до 
дыр библиотечной книжки.

Мне даже в голову не при-

ходило спрашивать о том, где 
и как он воевал, скупого на 
слова отца, к тому же рано 
умершего. И только спустя 
много лет от двоюродной сест-
ры случайно узнала, что после 
начала войны наши отцы до-
говорились: если один из них 
погибнет, другой позаботится 
о его семье. Отец Ани погиб 
на Ленинградском фронте, а 
мать вскоре умерла. Мой папа 
– Филипп Кузьмич Воловик 
– сдержал слово и забрал к 
себе пятерых детей брата, 
не считаясь с тем, что своих 
было пятеро. Об этом перио-
де в жизни нашей семьи потом 
с большой теплотой и юмором 
писала моя сестра Надя. А я 
тогда еще не родилась…

и догоняла внезапно

Шли годы. Война отодвига-
лась по времени все дальше, 
но вдруг напоминала о себе 
самым неожиданным обра-
зом. На последнем курсе Но-
восибирского университета я 
вышла замуж за парня с ма-
тематического факультета, и 
он привез меня в Челябинск. 
Я знала, что Колин отец  – 
большой начальник, прак-
тически создавший систему 
профтехобразования области 
и руководивший ею почти 30 
лет. Но увидев его на параде 
9 мая при орденах и медалях, 
слегка удивилась – вроде мо-
ложав для фронтовика. 

Оказалось, что Виталий 
Прокофьевич Омельченко 
после гибели на фронте двух 
старших братьев из четырех, 
ушедших на войну, подделал 
свою метрику и в 16 лет ока-
зался на фронте. Служил в 
артиллерийском разведбата-
льоне. Освобождал от фашис-
тов Венгрию, Чехословакию, 
Румынию. Был награжден ор-
денами, медалями, благодар-
ностями за отличные боевые 
действия. Моего мужа назва-
ли Николаем в честь одного 
из погибших братьев, с ко-

торым свекор был особенно 
близок... 

А однажды на каком-то ме-
роприятии перед празднова-
нием Дня Победы я встретила 
маму своей университетской 
подруги – тоже челябинки, да 
еще в военной форме и с на-
градами на груди. Оказалось, 
что милая хлопотунья Зоя 
Леонтьевна  – такая уютная, 
домашняя, всегда готовая 
всех обогреть и накормить 
– дошла, вернее доехала, до 
Берлина на полуторке авто-
батальона самоходно-танко-
вого полка. Там же, в Герма-
нии, сразу после Победы она 
встретила свою судьбу – кад-
рового военного Константина 
Петровича Гуца, ставшего му-
жем, отцом их детей и верным 
спутником в долгой, нелегкой, 
но счастливой совместной 
жизни. 

встретились 
в Танкограде

Самое недавнее открытие 
ждало меня в Музее ЧТЗ, ко-
торый расположен с торца 
дома, куда я лет десять на-
зад переехала в результате 
сложного квартирного обме-
на. К стыду своему, прожив 
большую часть сознательной 
жизни в Челябинске, я так и 
не удосужилась побывать в 
этом небольшом музее, где 
сегодня только и можно в 
полной мере ощутить, поче-
му этот город носит второе 

название  – Танкоград. Об 
этом красноречиво расска-
жут не только фотографии, 
макеты, стенды с информа-
цией и бесценные документы, 
хранящиеся под стеклом, но 
и директор всех этих свиде-
тельств героического про-
шлого – Надежда Артемьевна 
Дида. Причем не просто даст 
исчерпывающие сведения со 
множеством имен, цифр, дат, 
но и преподнесет все это так 
образно и эмоционально, что 
каждый уходит с чувством, 
будто ему удалось совершить 
«путешествие в обратно»...

Но для меня эта экскурсия 
в Танкоград оказалась еще и 
неожиданной встречей со ста-
рым знакомым. На портрете в 
фойе я увидела деда Ната-
ши  – подружки и однокласс-
ницы моей дочери. Рядом ле-
жало несколько буклетов со 
словами песни и фотографи-
ей Василия Васильевича Гу-
сева в молодости. Оказалось, 
что наш сосед по двору и по 
саду «Медик», который помо-
гал моему мужу класть камин 
на даче, – личность в Челя-
бинске не просто известная, 
а легендарная. Это о нем в 
разгар войны написал песню 
на слова поэта Бориса Лас-
кина знаменитый композитор 
Никита Богословский:

За горы за Уральские 
молва о нем идет,

А он себе работает 
и бровью не ведет.

Во всем Урале токаря, 
пожалуй, лучше нет.

Привет, Василь Васильевич,
примите наш привет!

Василь Васильевич был 
тогда семнадцатилетним 
пареньком, работавшим то-
карем в цехе завода, над ко-
торым еще не было крыши. 
Компенсируя недостающий 
рост, он подставлял ящик под 
ноги и приходил на смену по-
раньше, чтобы заготовить все 
необходимое и ни минуты не 
потерять из тех двенадцати 
часов, которые будет стоять у 
станка. Так делали большинс-
тво из прибывших в Челя-
бинск из Ленинграда молодых 
рабочих Кировского завода, 
которым в кратчайшие сроки 
в тяжелейших условиях нуж-
но было вместе с конструкто-
рами и инженерами осущест-
вить прорыв в отечественном 
танкостроении. Никто из них 
не думал о заработке или 
славе. Все они просто работа-
ли, не жалея сил, не обращая 
внимания на голод и холод, 
потому что знали: это их ли-
ния фронта и от выдержки и 
самоотдачи каждого зависит 
приближение долгожданной 
Победы. 

А то, что в объектив всеоб-
щего внимания попал именно 
Василий Гусев, так это он сам 
считал чистой случайностью. 
Хотя были для того и объектив-
ные основания – личност ные 
качества, за которые Васю 
практически сразу выдвину-

ли в бригадиры и стали ува-
жительно именовать Василь 
Васильичем. Бригада Гусева 
вскоре стала победителем об-
ластного, затем и всесоюзного 
соревнования, завоевав пе-
реходящее Красное знамя ЦК 
ВЛКСМ и Наркомата танковой 
промышленности. Его вручил 
бригадиру Жозеф Яковлевич 
Котин  – главный конструктор 
ЧКЗ, генерал, Герой Социа-
листического труда. Василий 
Гусев, как и остальные чле-
ны бригады, был награжден 
значком «Отличник соревно-
вания», а в 1945 году удостоен 
и высшей правительственной 
награды  – ордена Ленина. 

Организаторские способ-
ности молодого бригадира 
проявились и после войны. 
Василий Васильевич Гусев 
работал в конструкторском 
бюро. Был секретарём Тракто-
розаводского райкома партии, 
председателем райисполкома, 
заместителем генерального 
директора ЧТЗ. 

А в жизни это был скром-
ный и ничем не выделявший-
ся человек, разве что умелы-
ми руками, добрым сердцем и 
трогательной заботой о близ-
ких.

– Дедушка заменил мне 
родителей, – говорит Ната-
лья. – Так получилось, что 
росла я без отца, мама мно-
го работала и рано умерла. 
Сколько себя помню, дед во-
дил меня в садик и в школу, 
готовил обед, делал со мной 
уроки. Люди к нему тянулись, 
дом наш всегда был полон 
гостей. Пустоту, которая об-
разовалась после его ухода, 
уже ничем не заполнить. Мне 
его очень не хватает…

Нам всем вас очень не 
хватает – люди, ставшие 
памятниками в скверах, 
барельефами на зданиях, 
героями стихов и песен и 
просто лицами на старых 
фотографиях в семейных 
альбомах. Единственное, 
что мы можем сделать,  – 
сохранить память о вас и 
передать ее своим детям и 
внукам. Мы постараемся… 

Татьяна воЛовик

Праздник удался!
14 мая в Челябинском центре реабилитации ЧООО ВОИ прошло замечательное ме-

роприятие, посвящённое 80-летию Победы в Великой Отечественной войне.

МысЛи всЛух

Война оставила след 
в каждой семье

Я не отношусь к категории «дети войны». Родившись в 1951 году в сибирской глубинке, где и в самый разгар 
Великой Отечественной не свистели пули, не взрывались бомбы, не выли сирены, я в основном черпала сведения 
о войне из книжек и фильмов, потому что люди, видевшие все это воочую, предпочитали молчать. Слишком свежа 
была рана…
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ЧООО ВОИ: дела и люди
знай наших

С 25 по 28 апреля в Уфе проходил интегрированный интел-
лектуальный фестиваль «Эрудит-2025», организованный по 
инициативе Башкирской республиканской организации Всерос-
сийского общества инвалидов.

Программа фестиваля включала несколько интеллектуаль-
ных состязаний: турнир «Мозговой штурм» (аналог игры «Что? 
Где? Когда?»), «Брейн-ринг» и «Свою игру».

За звание самых эрудированных боролись команды из Че-
лябинской, Оренбургской, Кировской, Свердловской и Тюмен-
ской областей, Пермского края, а также республик Удмуртия и 
Башкортостан.

Челябинскую область на фестивале представляла команда 
«Уральские зубы мудрости» в составе Андрея Свинолупова  – 
председателя местной организации инвалидов Октябрьского 
муниципального района, Сергея Уржумова – председателя 
местной организации инвалидов Орджоникидзевского района 
г. Магнитогорска, Сергея Шленкина – председателя Правобе-
режной районной организации инвалидов г. Магнитогорска, 

Анны Новиковой, Алексея Девятова и Натальи Шибановой из 
Челябинска.

Руководитель делегации – председатель Челябинской об-
ластной организации ВОИ Лидия Дмитриева.

В турнире «Мозговой штурм» победу одержала команда 
Башкирской республиканской организации ВОИ. Второе место 
заняла команда из Челябинской области, третье – представи-
тели Оренбургской области.

В личном зачёте «Своей игры» участник команды «Ураль-
ские зубы мудрости» Челябинской области Андрей Свинолу-
пов занял второе место.

Победители «Брейн-ринга»: первое место – у команды 
«УникУм» Башкирской республиканской организации ВОИ; вто-
рое место заняли «Ботаники» Удмуртской республиканской ор-
ганизации ВОИ; третьими стали представители Оренбургской 
областной организации ВОИ – команда «Прометей».

Челябинская областная организация ВОИ благодарит Баш-
кирскую республиканскую организацию за отлично организо-

ванное мероприятие. Фестиваль получился ярким, насыщен-
ным и познавательным. Особая благодарность – за интересную 
культурную программу для участников.

М. Лесничая, 
специалист орготдела чооо вои 

Косотур – это уникальное природное место, расположенное 
прямо в центре Златоуста. Несмотря на относительно скром-
ную высоту – 586 метров, гора поражает своими видами: с вер-
шины открывается панорамный обзор на город и окружающие 
леса, будто весь Златоуст лежит на ладони. Подъём по эколо-
гической тропе не требует специальной подготовки, благодаря 
чему маршрут доступен для людей с разным уровнем физичес-
кой активности и ограничений.

На вершине Косотура установлен Сохатый Великан – выра-
зительный арт-объект в виде лося, словно сошедшего со стра-

ниц уральских сказов. Он не просто украшает вершину, а стал 
её символом, воплощая связь человека с природой, мифами и 
культурой родного края.

Помимо возможности увидеть великолепные пейзажи, 
участники похода смогли прекрасно отдохнуть на природе и 
пообщаться с единомышленниками, поскольку многие не в 
первый раз отправляются в путь к достопримечательностям 
родного края. И конечно для каждого человека с ограничен-
ными физическими возможностями этот поход стал еще од-
ной проверкой на прочность, на успешность предварительной 
подготовки, полученной на занятиях в туристической секции 
спортивного центра реабилитации ЧООО ВОИ. 

Вот что говорят сами участники турпохода. 
Вера Серкова: «Благодарю за поездку на гору Косотур! 

Очень красивое место. А вид с горы на город просто потряса-
ющий! Погода порадовала нас. Настроение отличное, лёгкое. 
Божья коровка не хотела, чтоб мы уезжали, села на меня и дол-
го не улетала…»

Владимир Архипов: «Экскурсия очень понравилась. Погода 
была солнечной и тёплой, группа – дружелюбной и приятной 
в общении. Спасибо председателю Челябинского общества 
инвалидов Лидии Сергеевне Дмитриевой и тренеру по адап-
тированным видам спорта Наталье Геннадьевне Коркиной за 
предоставленную возможность побывать в разных интересных 
местах нашего края и грамотное сопровождение». 

Записаться на однодневный поход и получить подроб-
ную информацию вы можете у специалиста по спортивной 
реабилитации инвалидов Натальи Коркиной по телефону 
+7-951-481-82-15. Мероприятия проходят для людей с ин-
валидностью от 18 лет.

Следите за нашими новостями ВКонтакте и присоединяй-
тесь к занятиям туризмом!

Занятия проводятся при поддержке гранта Комитета соци-
альной политики города Челябинска.

М. Лесничая, 
специалист орготдела правления чооо вои

у саМых исТоков 

В общественной работе 
председатель организации 
инвалидов проявляет неза-
урядную активность. Он де-
путат Собрания депутатов 
Озерского городского округа, 
член координационного сове-
та по делам инвалидов при 
администрации Озерска. Об-
ладает редкими в наше время 
качествами – открытостью, 
искренностью, чуткостью к ок-
ружающим. 

– Юрий Рифгатович, 
какую роль в Вашей жиз-
ни сыграла организация 
ВОИ? 

– Я инвалид детства. Ро-
дился 9 ноября 1963 года. 
Окончил ПТУ-1 в городе Ирби-
те по специальности «Бухгал-
тер промышленных предпри-
ятий». Был одним из шести 
инициаторов создания Озер-
ского общества инвалидов. 
Организация начала работу в 
июне 1989 года. Численность 
ее не превышала 40 человек. 
С того же года стал членом 
правления. Некоторое вре-
мя занимал должность бух-
галтера, потом решил уйти в 
коммерцию. В 2004 году меня 
избрали председателем Озер-
ского городского отделения 
ЧООО ВОИ. Количество лю-
дей в организации с тех пор 
значительно возросло – сей-
час оно превышает 500 чело-
век. Результата мы достигли 

за счет пропаганды деятель-
ности общества инвалидов в 
городе. Я с самого начала уде-
лял этому большое внимание, 
особенно привлечению моло-
дежи в спорт. Авторитет орга-
низации рос и среди горожан, 
и в глазах городской власти. 
Из одной комнаты в 25 квад-
ратных метров мы перееха-
ли в отдельное помещение. 
Появился тренажерный зал 
для реабилитации инвалидов. 
Начались репетиции инклю-
зивной студии «Иное измере-
ние». Ее воспитанники обуча-
ются вокальному мастерству. 
Образовались два объедине-
ния: декоративно-прикладно-
го творчества и кружок стихо-
сложения. В Озерске работает 
культурно-спортивный комп-
лекс для людей с особеннос-
тями здоровья. Многие из них 
занимаются с нашим инструк-
тором. 

– Как Вы оцениваете 
пройденный этап деятель-
ности организации? Како-
вы основные достижения 
и недостатки в деятель-
ности ЧООО ВОИ в целом 
и вашей местной организа-
ции в частности? 

– Мы организовали фести-
валь творчества людей с ог-
раниченными возможностями 
«Наш мир». Он проводится 
летом для посетителей парка 
культуры и отдыха. Ежегодно 
приезжают представители из 
8–10 городов области. Это 

главное достижение Озер-
ского общества инвалидов. 
Пусть обычные граждане не 
забывают о лицах с особен-
ностями здоровья, видят их 
победы, заряжаются позитив-
ными эмоциями. Проходят от-
крытые чемпионаты по спор-
тивному ориентированию 
для инвалидов с ПОДА, на-
стольному теннису. Радушно 
принимаем команды со всей 
области. Члены общества за-
действованы в мероприятиях 
ЧООО ВОИ. Они завоевыва-
ют призовые места в разнооб-
разных видах спорта. На базе 
организации создана туристи-
ческая команда. В 2004 году 
она проявила себя на все-
российских соревнованиях в 
Тюмени. Нередко мне самому 
доводилось участвовать в по-
добных состязаниях. 

воспиТаТь 
досТойную сМену 

– Насколько изменились 
взаимоотношения ВОИ с 
властью и обществом? 
Ощущаете ли Вы парт-
нерство на местном уров-
не в решении насущных 
вопросов организации и 
проблем инвалидов? 

– Когда я баллотировался в 
депутаты Озерского городско-
го округа, противниками были 
чрезвычайно авторитетные 
люди. За меня отдали голоса 
коллеги по организации ин-
валидов. Без их поддержки я 
вряд ли одержал бы победу на 
выборах. Депутатский мандат 
позволил урегулировать мно-
гие острые проблемы. Власть 
начала обращать внимание на 
людей с особенными потреб-

ностями, чаще идти навстречу 
при обсуждении тех или иных 
вопросов. Ведется работа по 
созданию безбарьерной сре-
ды для маломобильных кате-
горий населения. Учреждения 
Озерска стали доступнее для 
таких граждан. Почти все ма-
газины и госучреждения снаб-
жены пандусами. На муници-
пальных маршрутах работают 
автобусы с опускающимися 
подъемниками. Если возник-
нут трудности, на помощь при-
дут пассажиры. Удалось 
наладить отношения с ад-
министрацией, управлением 
социальной защиты города. 
Совместно реализуются про-
граммы по поддержке людей с 
инвалидностью. У нас главная 
проблема в организации – по-
пасть в помещение общества 
инвалидов людям на колясках 
непросто. На данный момент 
ищем решение…

– В чем видите перспек-
тивы дальнейшего раз-
вития ВОИ? Что мешает 
поступательному движе-
нию вперед? 

– В организацию сейчас 
очень трудно привлечь мо-
лодежь. Нет людей, которым 
можно было бы передать 
бразды правления. Многим 
не хватает образования, хотя 
в наших колледжах обучают 
токарному, столярному делу. 
Абитуриентов ждет Озерский 
технологический институт  – 
филиал «НИЯУ МИФИ». Вот 

только потенциальных студен-
тов не слишком много. Ребята 
с особенностями не стремят-
ся учиться или работать. Долг 
родителей – оказать на них 
влияние. Нужно увеличивать 
круг единомышленников и 
друзей. Для этого продолжим 
ежегодную традицию фес-
тиваля «Наш мир». Нужно 
повышать юридическую гра-
мотность членов общества, 
активнее принимать участие 
в мероприятиях ЧООО ВОИ, 
путешествовать по региону. В 
прошлом году мы впервые по-
бывали на фестивале «Ашин-
ская золотая осень». В целом 
нашему обществу инвалидов 
удалось добиться неплохих 
результатов. Сегодня важ-
но их укрепить и расширить. 
Собираюсь вновь выставить 
свою кандидатуру на выборах 
в депутаты. По поводу долж-
ности председателя сомнений 
нет. Начнется кризис новых 
идей – уйду сразу. Их отсут-
ствие делает пребывание на 
посту бессмысленным. Же-
лание удивлять членов орга-
низации не пропало. Любовь 
к жизни  – главная составляю-
щая успеха. Нужно научиться 
ценить каждый ее момент.

александр васиЛенко 

Бои интеллектуалов
Команда Челябинской области заняла почетное второе место на интегрированном интеллектуальном фести-

вале ВОИ «Эрудит-2025».

спорТ дЛя всех

Путь к сердцу Урала
19 апреля девять участников проекта ЧООО ВОИ «ДОСТУПНЫЙ ТУРИЗМ-2025» отправились в город Златоуст, 

чтобы познакомиться с одним из самых красивых природных маршрутов региона – горой Косотур.

навсТречу 
выБораМ воиСекрет успеха – в жизнелюбии

На вопросы рубрики «Навстречу выборам ВОИ» отвечает председатель Озерского городского отделения ЧООО ВОИ Юрий Халиков. Органи-
зацию он возглавляет более 20 лет. Юрий Рифгатович награжден почетными грамотами губернатора и Министерства социальных отношений 
Челябинской области, благодарственными письмами Законодательного Собрания области, администрации и Собрания депутатов Озерского 
городского округа. В 2008 году ему присвоено звание «Почетный член ВОИ». 
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К 80-летию ПобедыК 80-летию Победы

6 мая в Челябинской областной 
специальной библиотеке для слабо-
видящих и слепых состоялось праз-
дничное мероприятие, посвященное 
80-летию Победы в Великой Отечес-
твенной войне. Люди с нарушением 
зрения исполнили произведения во-
енного времени. Музыка звучала как 
отголосок отшумевшей грозы. Она 
вобрала в себя всю боль и горечь 
сражений. 

– Инициатором концерта была 
Мария Шалинцева, – рассказыва-
ет заведующая центром детского 
чтения Ирина Маткова. – Эта не-
зрячая пианистка – педагог от Бога. 
Она обучает нотной грамоте детей 
с нарушением зрения. Проект реа-
лизуется в библиотеке шестой год. 

Уроки проходят три раза в неделю в 
центре детского чтения. Ребята ра-
зучивают нотные знаки с помощью 
шрифта Брайля. Затем переносят 
полученные знания на инструмент. 
В рамках проекта было приобретено 
цифровое пианино. Библиотека рас-
полагает комфортным помещением 
с шумоизоляцией. Плюс к этому у 
нее чрезвычайно богатый нотный 
фонд. 

Мария Шалинцева, несмотря на 
сжатые сроки подготовки к концер-
ту, успела сформировать коллектив 
для выступления. Состав получился 
исключительно женским. Возраст-
ные рамки – от 8 до 20 лет. Мужс кую 
половину представлял незрячий 
музыкант Андрей Сухановский. Зри-

тели с восхищением аплодировали 
его виртуозному исполнению. Ребя-
там удалось продемонстрировать 
уникальные способности. Каждый 
блестяще справился с поставленной 
задачей. Сразу появилась уверен-
ность, повысилась самооценка. Это 
наверняка станет отправной точкой 
к новым достижениям. 

К Дню Победы сотрудники биб-
лиотеки всегда готовились особенно 
тщательно. Его проводили в самое 
непростое время. В период панде-
мии на помощь пришли социальные 
сети: подопечные подключались к 
трансляции в одноименном сооб-
ществе. Нынче праздник отмечался 
гораздо шире. Для юных воспитанни-
ков были организованы познаватель-

ные встречи, прошли мастер-классы 
по созданию значков, украшению 
георгиевских ленточек. 

– В конце месяца состоится под-
ведение итогов года, – сообщает 
заведующая. – Ребята выступят на 
концерте с сольными и групповыми 
номерами. Они исполнят произве-
дения популярных авторов. Их ждут 

подарки, памятные сувениры, теп-
лые поздравления. Многие активно 
участвуют в жизни нашей библиоте-
ки. Незрячие музыканты посещают 
театры, детскую филармонию, ор-
ганный зал. Так значительно проще 
найти единомышленников и возмож-
ности для саморазвития. 

александр васиЛенко 

В мероприятии приняли участие более 70 человек: люди 
с инвалидностью, члены их семей, участники СВО, ветераны 
боевых действий. Для всех присутствующих был показан доку-
ментальный фильм «Говоров – маршал Победы».

Фильм рассказывает о выдающемся человеке, советском 
военачальнике той эпохи Леониде Александровиче Говорове, 
который прошел путь от младшего офицера артиллерийской 
батареи до Маршала Советского Союза, Героя Советского 
Союза, никогда не изменяя своим жизненным принципам и яв-
ляя собой образец советского полководца, кавалера высшей 
награды СССР  – ордена Победы. Его имя навсегда вписано в 
историю Великой Отечественной войны как символ мужества 
и стойкости.

Также был продемонстрирован видеоролик «Бессмертный 
полк – память ко Дню Победы». Ансамбль русской народной 
песни «Гармошечка-говорушечка» исполнил русские народные 
песни и песни военных лет.

В библиотеке была открыта выставка фотографий ветера-
нов Великой Отечественной войны и детских рисунков, посвя-
щенных 9 Мая. 

Общество инвалидов выражает большую благодарность ре-
жиссеру Вячеславу Серкезу, члену кинематографистов РФ, за 
предоставленную возможность показа фильма жителям г. Маг-
нитогорска, руководству и коллективу Центральной городской 
библиотеки им. Б.А. Ручьёва за помощь в организации меро-
приятия.

н. БеЛикова,
зам. председателя орджоникидзевского 

общества инвалидов г. Магнитогорска

Фестиваль проводился с целью стимулирования активного 
участия в творческом процессе людей с инвалидностью по-
средством художественной самодеятельности, художествен-
ного и декоративно-прикладного искусства.

Члены Увельского районного общества инвалидов выступи-
ли, как всегда, достойно и получили заслуженные награды. 

В номинации «Народное творчество» звание лауреатов 
присвоено Людмиле Казаковой, Виктору Жабатинскому, Сер-
гею Кошмару, Валентине Матрой, Елене Жукаускене, Светлане 
Жабатинской, Дипломантами фестиваля стали Валентина Ки-
бенко, Евгений Власов и многие другие. 

В номинации «Художественное творчество» были отмече-
ны дипломами I и II степени Анна Габова, Валентина Брезги-
на, Вера Ярушина, Галина Шайдорова, Андрей Лось, Наталья 
Шумакова, танцевальная группа «Преодоление», вокальный 
ансамбль «Живица», любительское объединение «Дариница» 
и вокальный ансамбль «Селяночка».

Фестиваль подарил всем участникам творческое общение, дал 
возможность поделиться успехами, получить заряд новых идей.

Достойно выступила наша команда и на проходившем 17  ап-
реля в Южноуральске зональном творческом конкурсе «Мы  – 
наследники Великой Победы!», в котором участвовали люди с 
ограниченными возможностями здоровья из общественных ор-
ганизаций инвалидов Центральной зоны Челябинской области. 

В разнообразных эмоциональных номерах конкурсанты 
проявили таланты певцов, мастеров художественного слова, 
показали знания и эрудицию. Сильнейший эмоциональный 
накал и гордость за свою Родину переполняли зал. Отрадно 
было чувствовать, с каким искренним патриотическим настро-
ением исполняли свои номера участники фестиваля.

Увельский район представляли члены общества инвали-
дов: Андрей Лось, Александр Ляшенко, Татьяна Михайловс-
кая, Олеся Свиридова, Нина Швалёва, а также руководитель 
вокальной группы Наталия Ивановна Шишлева. 

Наша команда блестяще прошла все творческие испытания 
и стала победителем в номинации «Лучшее приветствие».

Ярким и незабываемым было выступление капитана 
ко манды, участника СВО Андрея Лося, исполнившего автор-

скую песню «Тишина», написанную им в минуты затишья пос-
ле боя.

Жюри отметило творческий подход, высокий уровень испол-
нительского мастерства, слаженную работу нашей команды. 
Все участники конкурса награждены дипломами и памятными 
подарками. Мероприятие получилось красочным, гармоничным, 
творческим и получило высокую оценку зрителей и участников. 

Людмила анТипова, 
председатель увельского районного 

общества инвалидов 

Бочча – это паралимпийский вид спорта. На сегодняшний день это 
один из самых быстро развивающихся видов спорта для людей с тяже-
лыми формами поражения центральной нервной системы и травмами 
позвоночника, а также незрячих и слабовидящих. Этот вид спорта ока-
зывает положительное воздействие на физическое состояние организ-
ма игроков, их настроение и самосознание.

Поэтому проигравших в этих соревнованиях не было, хотя, следуя 
правилам, были определены победители и призеры. Все они получили 
медали, грамоты и сладкие призы. Впрочем, без внимания и сладкого 
приза не остался ни один участник.

Общество инвалидов Орджоникидзевского р-на г. Магнитогорска 
выражает благодарность руководству и коллективу ФОК «Ровесник», 
представителям городских властей и физкультурных организаций, а 
также судьям соревнований за помощь в их проведении. 

наталья БеЛикова,
заместитель председателя орджоникидзевского 

общества инвалидов

На Георгиевском фестивале
В мае в Челябинске проходил Георги-

евский фестиваль, посвященный Дню 
Победы.

На гиревых соревнованиях выступали 
спортсмены-опорники. В течение 5 минут они 
выполняли длинный цикл, сидя на стуле. По 
правилам, за это время допускается один пере-
хват в другую руку. Но спортсмен Евгений Вай-
гент все 5 минут работал одной правой  – левая 
повреждена с детства. Он выполнил 59 подъ-
емов. Челябинский ветеран Максим Ванин по 
состоянию здоровья тоже 5 минут жал гирю од-
ной левой и сделал 35 подъемов. А спортсмен 
из Красноармейского района Артур Аскаров по-
жал правой 19 раз, левой 21 и занял 2-е место. 

Главный судья соревнований Иван Никола-
евич Денисов наградил опорников грамотами, 
медалями и ценными призами. Впереди лето и 
новые старты. Удачи спортсменам-гиревикам!

влас МаксиМов

Как отголосок грозы…
Великая Отечественная война оставила неизгладимый след в истории нашей страны. Каждый стре-

мился внести вклад в победу над фашизмом. 12 незрячих жителей Ленинграда защищали город от нале-
тов. Слухачи определяли расстояние, высоту полета, тип самолета. ПВО встречала фашистов точ-
ным огнем… 

Строка в истории войны
6 мая в Центральной городской библиотеке им. Б.А. Ручьёва прошло праздничное мероприятие, приуроченное к 

юбилею Великой Победы. Организатором выступило общество инвалидов Орджоникидзевского района г. Магнито-
горска.

Творчеству подвластны все!
Южноуральцев с неограниченными возможностями собрал 28-й областной фестиваль творчества людей с инва-

лидностью «Смотри на меня как на равного». 

спорТ дЛя всехВыигрывает каждый!
12 апреля в ФОК «Ровесник» города Магнитогорска прошли вторые в этом году городские соревнования по спортивной игре 

бочча среди детей с поражением опорно-двигательного аппарата. Здесь же соревновались взрослые спортсмены из районных 
обществ инвалидов города, реабилитационного центра для людей с ОВЗ, Магнитогорского дома-интерната для престарелых и 
инвалидов, обществ инвалидов городов Белорецка и Учалы.




